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近期，湖南省卫计委表示，对中
央五中全会公报公布后、《人口与计
划生育法》及其配套法规修订施行
前，不符合规定生育第二个孩子的，
不作实质性处理。国家卫计委则指
出，各地各部门不得自行其是。

对国家卫计委的态度，有人感
到不解，既然中央已经作出决定，舆
论也是一片叫好，好事为何不能尽
早，何况很多有意生育第二个孩子
的人正感到时不我待。其实，国家卫

计委叫停各地各部门的自行其是，
等全国人大修订《人口与计划生育
法》、地方人大修订计生条例等程序
结束之后再全面实施二孩政策，既
维护了法律、法规的严肃性，也体现
了对人大的尊重。各级行政部门只
有真正尊重人大，遵守法律，才会自
觉地依法行政。

尽管之前的计生政策遇到过这
样或那样的阻力，但是宪法明确规
定国家推行计划生育。2001年，全
国人大常委会通过了《中华人民共
和国人口与计划生育法》，之后计
生政策的调整完善也是由全国人
大常委会通过决议之后实施。2013

年，十八届三中全会决定启动“单

独二孩”政策，也是等到了全国人
大常委会表决通过，才算正式获
批。因为，依据宪法的规定，全国人
大是国家最高权力机关，在我国，
共产党是执政党，但是也要在宪法
和法律的范围内活动。计生政策的
调整完善先由党中央作出决策，然
后由全国人大及其常委会依法通
过，党的主张经过人大的法定程
序，转变成了人民意志，才具有合
法性。国家卫计委之所以不同意各
地各部门自行其是，也正是基于法
理做出的正确判断。

现在，大多数行政部门已经知
道依法治国的重要性，但是对”法
治政府“的理解仍然不够清晰。其

实，法律不只是用来对付“坏人”
的，做好事也要依法按程序办，不
只是计划生育，各个领域的社会治
理都应该被纳入法律化、制度化的
轨道上。“全面二孩”虽然顺民心合
民意，依然应该依法实施，否则，国
家法制的统一和尊严都会受到损
害。日前，国家卫计委有官员在接
受媒体采访时表示“性子急的，现
在就开始怀孕也不影响孩子符合
政策”。在人大还没有通过“全面二
孩”之前，这种“打包票”的言论出
现在公共媒体上，也是不严肃的，
潜意识里依然把人大当成了走过
场的“橡皮图章”，而不是应当敬畏
的“法治钢印”。

期盼“二孩”，也要敬畏法律
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□蔡恩泽

11月2日，C919大型客机首架机
在中国商飞公司新建成的总装制造
中心浦东基地总装下线。这意味着
中国的制造业，即将告别“八亿件衬
衫换回一架空客380”的尴尬过去。

所谓大飞机，是指起飞总重量
超过100吨的运输类飞机，包括军用
和民用大型运输机，也包括150座以
上的干线客机。大飞机是一个国家
的名片，甚至也被看做联合国常任
理事国的脸面。全世界目前也只有
安理会5个常任理事国才拥有完整
的航空工业。如果仅仅是按照市场
逻辑，英国和法国或许根本没有必
要拥有航空工业。但这是脸面，你要
坐稳安理会常任理事国这把交椅，
航空工业是一个必要条件。其政治

意义显而易见。
从科技角度来看，大飞机是航

空工业的王冠，代表着一个国家科
技竞争力的制高点，其价值不亚于

“两弹一星”和载人航天。生产大飞
机的过程涉及多个学科，包括空气
动力学、材料学、航空电子学等，另
外，从工业基础上来看，大飞机产业
涉及化工、电子、冶金等数个部门，
被称为“现代工业之花”。实现大飞
机国产化，可以提升我国自主创新
能力，打破国外巨头的垄断和封锁，
赢得广阔的市场空间。

从军事角度说，大飞机可延伸
中国空军运送军力的里程，让中国
军力的战略投送能力得到质的飞
跃。从经济角度来说，大飞机可以及
时运送重型机械装备，应对抢险救
灾、人道主义援助等紧急情况。再从

商业角度来说，作为波音737和空客
A320的强有力竞争者，国产C919已
收到来自21个买家的517架订单。根
据预测，C919成功进入市场后，总销
量有望达到2000架左右，如果大飞机
完全实现国产化，这是一个数万亿
元的巨大市场蛋糕。

国产大飞机是几代中国人的梦
想，但由于历史的原因，该项目一度
被搁置，直至国家“十一五”规划明
确启动大型飞机研制项目，并将其
列入《国家中长期科学和技术发展
规划纲要》“重大专项”，国产大飞机
才在搁置了22年之后“重见天日”。
有媒体排立了有关国产大飞机的重
要时间节点，其间不乏推迟或延期
的经历，足见成果的来之不易。

或许是改革开放后的这三十多
年间，国人已经习惯于国家在科技

领域不断实现突破，有了“神舟”飞
船，有了“中国芯”，还有了“嫦娥”，
当国产大飞机总装下线的消息传来
时，再也不会像五十多年前第一辆

“解放”卡车下线那样，引发全体国
人的振奋。尽管如此，也不能埋没国
产大飞机的价值，因为恰恰是一个
个具体的科技成果，一点点的创新
进步，构成了一个国家的综合实力。

更何况，一个有耐力的民族才
能自立于世界民族之林，一个有定
力的民族才能有强大的经济实力支
撑，一个国家强国之梦的实现，终究
离不开个人对国家点滴进步的关
注，更离不开有志之士投身于此。

（作者为晶苏传媒首席分析师）
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